



INFORME

El Gobierno trabaja en un decreto que permitirá la fusión de instituciones académicas para reducir costes y lograr centros más potentes • La decisión recaería en las comunidades autónomas • La Junta no contempla esta medida

# Tras la banca, ¿la universidad?

OMAR CASTRO  
SALAMANCA

El propio ex rector de la Universidad de Salamanca José Ramón Alonso ya dejó entrever la posibilidad en verano de 2009, en una entrevista concedida a este medio. Ahora, muy avanzado ya el proceso de reordenación del sistema bancario español, se pone sobre la mesa la reorganización del mapa de universidades. Una idea que no será haré efectiva mañana mismo, pero que apunta por dónde pueden ir los tiros en el futuro, como ya se ha hecho en otros países europeos.

## PROPUESTA

### Decreto de Educación

El Ministerio de Educación trabaja en la elaboración de un decreto que regula la creación y funcionamiento de las universidades y en el que, como principal novedad, se abre la puerta para la fusión entre universidades. Una idea que desde hace años planea sobre el panorama académico español, con el debate de fondo de si en España hay demasiadas universidades (50 públicas y 28 privadas) y si son demasiado iguales entre sí.

El objetivo de esas uniones entre instituciones académicas sería doble. Por un lado, y de manera principal, optimizar recursos y recortar gastos, en el contexto actual de fuertes recortes en la inversión pública. En segundo término, se pretende crear superestructuras que permitan a las universidades españolas competir con sus homólogas extranjeras. Hay que recordar que nuestro país no consigue colocar a ninguna institución en los 100 primeros puestos de los rankings.

## COMPETENCIAS

### Decisión de las autonomías

En principio, se defiende que el proceso de concentración de universidades sea voluntario. Y, dado



Vista general del patio de Escuelas Mayores, con el Rectorado a la derecha y el edificio histórico al fondo.

que son ellas las que tienen transferidas las competencias, serían las comunidades autónomas las que marcarían los requisitos concretos de la fusión.

Eso sí, las uniones no tendrían por qué ser dentro de una misma región. Al respecto, Educación apuesta porque esa reordenación se articule en torno al programa de Campus de Excelencia, insistiendo en la idea de que las universidades con esta distinción colaboren estrechamente entre sí.

## ELECCIONES

### Sin tiempo para tramitarlo

Una de las cuestiones que hace pensar que esta apuesta no es, de momento, más que un globo sonda, es la especial situación actual, a poco más de un mes de las elecciones generales del 20-N. Desde el Ministerio se defiende que están intentando sacar adelante este proyecto, pero también se asume que el tiempo que queda

es muy corto. Así pues, parece más una preparación del terreno para futuras decisiones dentro de algunos años que una medida efectiva ahora mismo.

## JUNTA DE CASTILLA Y LEÓN

### No se contempla la idea

Desde la Consejería de Educación no se quiere entrar en este debate creado desde el Gobierno central y que no se ve como algo real precisamente por lo comentado en el apartado anterior.

El Ejecutivo autonómico, destacan las fuentes consultadas por El Adelanto, prefiere continuar centrando sus esfuerzos en la elaboración del nuevo mapa de titulaciones. Un proyecto de importante reorganización del sistema universitario de Castilla y León que, como ya se ha recordado en muchas ocasiones, plantea algunas de las ideas recogidas en ese borrador de decreto del ministerio, como la colaboración entre

las universidades con titulaciones intercampus y el diseño de una oferta potente y complementaria entre sí, que evite duplicidades y apueste por la especialización.

Por su parte, desde la Universidad de Salamanca tampoco se quiere valorar esta propuesta.

## EL FUTURO

### ¿Qué esperar?

Más allá de que al Gobierno saliente le de tiempo a tramitar o no ese decreto, lo cierto es que ya por primera vez se ha puesto sobre la mesa un tema del que se venía hablando mucho en los *mentideros* político-universitarios. La administración necesita reducir gastos y las universidades suponen grandes partidas año a año. Pocos niegan que habrá cambios, pero nadie duda de que será un proceso largo y complejo. Menos algunos agoreros, como UPS, que alertan ya de la desaparición de la Universidad de Salamanca. ■